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Was ist an lobbyisten eigentlich auszusetzen? lobbyisten sind auf-
tragsargumentierer. Sie argumentieren für Waffen- und tabakher-
steller, für erdgasfracking und gegen Umweltschutz. Sie argumen-
tieren aber auch für Umweltschutz und für tierschutz, für kin- 
der- und kleinbetriebsschutz, für arbeitnehmerrechte, frauen- und 
behindertenrechte, für Regionalförderung, kultur-, gesundheits-, 
forschungs- und entwicklungsförderung. Sie wissen, welche gesetze 
gerade in arbeit und welche in zukunft zu erwarten sind. auf eU-
ebene, in brüssel, erfahren sie das ganz einfach von der eU-kommis-
sion. Die informiert sie darüber. Die eU-kommission ist verpflich-
tet, alle lobbyisten über ihre vorhaben zu informieren. Sie muss sie 
sogar fragen, was sie davon halten. im vertrag der europäischen 
Union steht ausdrücklich: »Die Organe [das sind kommission, Rat 
und Parlament] geben den bürgerinnen und bürgern und den reprä-
senta tiven verbänden in geeigneter Weise die möglichkeit, ihre an-
sichten in allen bereichen des handelns der Union öffentlich bekannt 
zu geben und auszutauschen.« Dieser austausch findet so statt: »Die 
Organe pflegen einen offenen, transparenten und regelmäßigen Dia-
log mit den repräsentativen verbänden und der zivilgesellschaft.« 
Das ist die arbeitsgrundlage für alle lobbyisten. nicht viele berufe 
sind so privilegiert. Die vorschläge der eU-kommission bekommen 
durch die beratungen mit lobbyisten eine solidere grundlage. Und 
die abgeordneten bekommen von lobbyisten prima argumente für 
ihre Änderungsanträge. Dabei hängt erfolgreiche lobbyarbeit nicht 
einmal vom eingesetzten budget ab. Sie hängt vielmehr davon ab, ob 
ein verband oder eine interessengruppe gute oder schlechte lobby-
isten beauftragt. gute lobbyisten sind nicht die, die gute ziele ver-
treten, sondern die, die ihre ziele gut vertreten. Damit sind lobby-
isten anwälten vergleichbar. Sie vertreten keine guten mandanten, 
sondern sie vertreten ihre mandanten gut. manchmal. Prozessgegner 
können darauf hoffen, dass sie es nicht tun. es gibt sogar kostenlose 

Kein grünes Licht für gute Speisen
Wie die Wahnsinnsidee einer Lebensmittel-Ampel 
gerade noch verhindert werden konnte
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möglichkeiten, seine meinung kundzutun. man muss nur davon  
wissen. ein tipp: Die eU-kommission holt sich ständig anregun- 
gen für ihre arbeit unter http://ec.europa.eu/yourvoice/consultations/
index_de.htm 

Und was hat das alles mit guten Speisen zu tun? mit einer ampel-
kennzeichnung auf verpackten lebensmitteln, so vermittelte es die 
Presse, könne sich jeder leicht ein bild davon machen, ob ein lebens-
mittel gesund, weniger gesund oder gar schädlich für sie oder ihn sei. 
verbraucher sollten schnell und einfach etwas erfahren, das mögli-
cherweise wichtig für sie sein könnte. So eine ampel-kennzeichnung 
hätte auf die vorderseite jeder Packung gedruckt werden sollen, zu-
sätzlich zum verpflichtend anzubringenden nährwertprofil. Dabei ist 
es eine philosophische herausforderung, die vorderseite einer fla-
sche oder einer Dose zu definieren. man kann sich aber zur not da-
mit behelfen zu sagen, die vorderseite, das sei die ansicht, auf der 
das markenzeichen oder der Schriftzug der firma zu sehen ist. Dann 
aber wird die Definition zunehmend schwieriger: Wenn neben dem 
markenzeichen, darunter oder darüber nährwertprofil, ampel, die 
liste der inhaltsstoffe, eine liste der enthaltenen allergene, alles in 
vorgeschriebener mindestschriftgröße zu sehen sind, ist das dann 
noch die vorderseite? bleibt dann überhaupt noch Platz für einen 
firmenschriftzug, für ein bild, für einen werbenden Spruch? neben 
diesen philosophischen lagen aber noch einige systematische fall-
stricke aus, die in der Presse nicht gemeldet wurden. Die einfach wir-
kende idee einer ampel wird nämlich dann kompliziert, wenn nicht 
dem lebensmittel als ganzem eine farbe zugeteilt wird, sondern 
seine bestandteile, also die relative menge von zucker, Salz und fett 
oder sein kaloriengehalt mit einer farbe ausgewiesen wird. auf jeder 
Packung hätte also ein kästchen mit neun Punkten prangen sollen, 
von denen jeweils drei erleuchtet gewesen wären. ein Schokoriegel 
wäre mit Rot-Rot-grün, ein anderer mit Rot-gelb-grün gekennzeich-
net gewesen, je nachdem, wie viel zucker, fett und Salz der Schoko-
riegel enthielte. Welcher verbraucher hätte da schon schnell ent-
scheiden können, welches Produkt das »gesündere« ist. außerdem: 
bevor etwa der zuckergehalt eines lebensmittels als gesund, hin-
nehmbar oder schädlich bezeichnet wird, müssten grenzwerte fest-
gelegt werden. Das hätte für alle zuckerhaltigen lebensmittel erfol-
gen müssen, also für bonbons, Speiseeis, fruchtjoghurt, creme-
schnittchen, honig und so weiter. zwei mal drei grenzwerte für jedes 
einzelne lebensmittel, einer für den noch akzeptablen grünen Punkt, 
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einer für den warnenden gelben. Was darüber hinaus geht, hätte rot 
gekennzeichnet werden sollen. Die efSa, die europäische lebens-
mittelsicherheits-behörde, sah sich damit überfordert. Sie arbeitet 
schließlich als wissenschaftliche zulieferin der Politik. entscheidun-
gen über grenzwerte aber sind politische entscheidungen. es hätten 
jeweils zwei grenzwerte für zucker, Salz und fett festgelegt werden 
müssen. für jedes einzelne lebensmittel: chips, käse, Salami, Salami 
mit knoblauch, Salami mit nüssen, Salami mit knoblauch und nüs-
sen, fettreduzierte Salami mit knoblauch aber ohne nüsse und so 
weiter. Die efSa weigerte sich, solche grenzwerte für fett, zucker 
und Salz festzulegen. Sie tat das nicht wegen der daraus resultieren-
den Sisyphosarbeit, sondern aus logischen gründen: es sei dies die 
frage einer ausgewogenen ernährung, nicht die einzelner lebens-
mittel. Und das war nur konsequent. Wer wollte sich denn auf-
schwingen zu dem Urteil, fünfzig gramm zucker in einer tafel Scho-
kolade seien akzeptabel (gelb), einundfünfzig gramm aber besser zu 
meiden (rot). es wäre nun möglich gewesen, dass sich die eU-kom-
mission respektive die zuständige generaldirektion Sante (damals 
noch SancO) respektive die zuständige mitarbeiterin, die den vor-
schlag zur lebensmittelkennzeichnung zu erarbeiten hatte, hinge-
setzt und selbst solche grenzwerte festgelegt hätte, natürlich ohne 
jegliche wissenschaftliche absicherung. Schließlich handelt es sich 
um eine politisch motivierte, keine wissenschaftliche festlegung. 
Dann hätten 99 Prozent aller 5000 käsesorten in europa eine Drei-
erampel gezeigt, auf der Rot für fett, Rot für Salz und grün für zuk-
ker zu sehen gewesen wäre. Wäre die ampel auch auf die energie-
dichte, also den kaloriengehalt ausgedehnt worden, wäre bei fast je-
dem käse ein weiteres Rot dazugekommen. es wäre der eindruck 
entstanden, käse sei ein äußerst gefährliches lebensmittel. naturtrü-
ber apfelsaft hätte wegen seines hohen zucker- und kaloriengehalts 
Rot-grün-grün-Rot gekennzeichnet werden müssen, cola-getränke, 
besonders die mit Süßstoffen, hätten dagegen mit grün-grün-grün-
grün ausgesehen wie die reinsten gesundheitsdrinks. Schließlich 
enthalten sie kein fett, keinen zucker, kein Salz und nicht einmal 
kalorien. Dass sich die cola-hersteller heftig gegen die einführung 
einer lebensmittel-ampel gewehrt hätten, ist nicht bekannt. be-
kannt ist aber, dass die eU-kommission den argumenten der kleinen 
lebensmittelhersteller gegenüber aufgeschlossen war und keine am-
pelkennzeichnung in den gesetzentwurf hineinschrieb. Dazu war 
nicht einmal eine aufwendige kampagne nötig, keine Drohungen mit 
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arbeitsplatzverlusten und schon gar kein Schmiergeld. einige tref-
fen mit Sachbearbeitern der eU-kommission und des europäischen 
Rats reichten aus, um die geschilderten argumente vorzutragen. So 
eine ampel hätte nämlich handwerklich gefertigte cremeschnittchen 
und das grundnahrungsmittel käse unverhältnismäßig schlecht aus-
sehen lassen. kommission und Rat waren deshalb leicht vom Unsinn 
dieser idee zu überzeugen. nicht so die Presse und »die verbrau-
cher«. an deren Stelle werden in Deutschland oft nur einzelpersonen 
gefragt, die von sich behaupten, eine verbraucherschutzorganisation 
zu sein. auch die britische abgeordnete glenis Willmott hatte nicht 
verstanden, dass eine lebensmittel-ampel gegen das verbraucher-
interesse einer einfachen und schnellen information gerichtet gewe-
sen wäre. Sie lehnte ein treffen dazu mit dem autor dieses beitrags 
ab und behauptete, sie wisse schon alleine sehr gut über die inter-
essen der industrie bescheid. Wie sich bald danach herausstellte, 
irrte die britische abgeordnete. Das komplizierte und tatsächlich ver-
wirrende System, das sie per Änderungsantrag im Parlament doch 
noch einführen wollte, hatte sie selbst nicht verstanden. So reichte 
sie im Parlament einen Änderungsantrag zur einführung einer le-
bensmittel-ampel ein und scheiterte damit bei ihren Parlamentskol-
leginnen und -kollegen kläglich. Die lobbyisten, die verstanden hat-
ten, was das System anrichten würde, informierten daraufhin alle 
anderen 750 abgeordneten. Die große mehrheit der abgeordneten 
hatte danach sehr wohl verstanden, dass eine lebensmittelkenn-
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zeichnung in ampelfarben so einfach nicht wäre. So kam es, dass die 
verbraucher in ganz europa vor einer extrem komplizierten lebens-
mittel-ampel bewahrt wurden. Und die kleinen lebensmittelherstel-
ler konnten auch aufatmen. Der Deutschlandfunk meldete dazu – 
leider ohne Quellenangabe –, die lebensmittelindustrie habe für das 
anti-ampel-lobbying eine milliarde euro ausgegeben und die taz 
hielt die eindeutige ablehnung der ampel-kennzeichnung auf allen 
ebenen der eU-gesetzgebung für »das Ergebnis der wohl größten Lob
byschlacht der EUGeschichte.« Die einschätzung hat das zeug, in die 
liste der übertreibungen des Jahrhunderts aufgenommen zu werden.
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  Weitere beispiele für sinnvolle und weniger sinnvolle lobbyarbeit finden sich in: 
ludger fischer: Die in brüssel. Die Wahrheit über lobbyisten. einblicke in eine 
spannende Welt, berlin 2016. mit einem vorwort des europa-abgeordneten martin 
Sonneborn (Die Partei).


